



### Chuy Toño, la deuda

¿Cuál será el origen del manto protector de Jesús Antonio Aguilar Iñiguez? Gobiernos federales y estatales van y vienen y el conocido policía camina tranquilo por la calle.

Conocido como **Chuy Toño**, tiene una carrera negra en la policía sinaloense, primero con **Juan Millán Lizárraga** y después con **Mario López Valdez**.

Poco a poco comenzó a esparcirse en la conversación de los sinaloenses sus vínculos con el crimen organizado. Luego, casi al cierre del sexenio millanista renunció al cargo para huir. La justicia federal lo buscaba por sus nexos criminales.

La entonces Procuraduría General de la República ofreció una recompensa por información de su paradero, como es público y conocido.

### Con Malova

Algo sucedió y **Chuy Toño** reapareció seis años después en el Gobierno de **Mario López Valdez**. Otra vez como director de la Policía Ministerial del Estado.

Entonces, dirigió las fuerzas policíacas estatales y municipales en contra de los enemigos del Cártel de Sinaloa, ante el silencio de la Secretaría de la Defensa Nacional y la Marina.

Eran los tiempos de la guerra entre el Cártel de Sinaloa y los Beltrán Leyva. Los hechos eran evidentes: los detenidos y "abatidos" que anunciaba la entonces Procuraduría General de Justicia del Estado eran de la organización de los hermanos Beltrán Leyva.

Los que sobrevivieron fueron replegados hacia la sierra.

Chuy Toño es de esos personajes que se conocen por sus "obras" oscuras en cualquier colonia y pueblo sinaloense, sea colonia marginada, clase media o alta. Pero a Aguilar Iñiguez nadie lo acusa formalmente. Ni el actual Gobierno de **Quirino Ordaz Coppel** ni la Fiscalía General del Estado, a cargo de **Juan José Ríos Estavillo**.

Le tienen miedo.

### Revelaciones en Nueva York

Las revelaciones relacionadas a **Chuy Toño** que surgieron en el juicio contra **Joaquín "El Chapo" Guzmán** son sumamente importantes, al menos, para que quede consignada en la historia la hipocresía del sistema mexicano cuando se trata de crimen organizado.

Desde la Corte del Distrito Este de Nueva York se ha dicho lo aquí sabido.

Por ejemplo, el propio Chapo, en una carta escrita por él mismo y dirigida a **Dámaso López**, escribe una orden dirigida al policía polémico.

"Le escribí a mi comadre, la del Casino, la esposa de Don Pedro, y le dije que le pidiera a Don Pedro que se asegurara de que Chuy Toño los respeta a todos. Y ella inmediatamente habló con Don Pedro y le dio órdenes a Chuy Toño, para que se comportara como debía. Para cualquier cosa que tenga que ver con Chuy Toño, hable inmediatamente con mi comadre en mi nombre y ella resolverá cualquier problema", pidió el capo a su ex socio, El Licenciado.

También **Vicente Zambada Niebla**, "El Vicentillo", ya había testificado, entre otras cosas, que su papá, **Ismael "El Mayo" Zambada**, puso a Aguilar Iñiguez como director de la Policía Ministerial Estatal, y le mencionó como parte de la estructura que se encontraba a las órdenes del Cártel de Sinaloa.

### Sus patrones

Lo revelado en el juicio contra **Joaquín "El Chapo" Guzmán** debería provocar una investigación contra **Jesús Antonio Aguilar Iñiguez** para, al menos, deslindarlo de responsabilidades.

Sin embargo, vemos que el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** no tiene interés.

Cosa grave, porque el caso de Chuy Toño podría hilar con otros personajes de liderazgo político que aún tiene influencia en la vida pública y empresarial del estado, al menos **Juan Millán Lizárraga**, **Mario López Valdez** y **Gerardo Vargas Landeros**.

Tres personajes que contrataron, convivieron y confiaron sus gobiernos a un empleado del Cártel de Sinaloa.

### El destino de 'El Chapo'

Y siguiendo con el tema del "juicio del siglo", después de tres meses, el proceso contra **Joaquín "El Chapo" Guzmán** en Estados Unidos está entrando en su fase final.

El jurado se encuentra en su fase de deliberación, lo que antecede a dar a conocer su veredicto y después vendría la sentencia, en caso de ser hallado culpable.

El destino del capo sinaloense parece muy claro y podría ser la cárcel de máxima seguridad en Florence, Colorado.

Su sentencia podría ser de una o varias cadenas perpetuas, en una prisión donde los internos son mantenidos durante 23 horas encerrados, y apenas se les permite salir de sus celdas durante una hora al día.

La misma prisión era el destino de capos como **Juan García Ábrego** y **Osiel Cárdenas Guillén**, pero el primero ha sido ubicado en una prisión de máxima seguridad en Virginia del Oeste y Cárdenas Guillén consiguió negociar para ser enviado a una cárcel menos dura.

### Para los niños

Mañana se inaugura en Mazatlán el **Centro Regional de Rehabilitación Integral**, uno de esos proyectos positivos que pueden ayudar a cambiar la vida de miles de personas en el sur de Sinaloa y seguramente más allá.

El proyecto es parte de un esfuerzo del **DIF estatal** que pretende cubrir todo Sinaloa con instituciones de primer nivel en atención especial para los niños sinaloenses, y estará ubicado en la misma zona del próximo Hospital General, al norte del puerto, creando un nuevo polo médico para personas de escasos recursos.

La apuesta beneficiará a Mazatlán y al sur de Sinaloa, pero también a comunidades del norte de Nayarit.

### Mal y de malas

El que sigue dando de qué hablar es el ex Presidente Enrique Peña Nieto, el problema es que todo lo que se habla de él es negativo.

En los últimos días se le ha relacionado con una modelo potosina, un rumor que pretende comprobar los dichos sobre su separación de la Gaviota, su pareja presidencial, a la que ya no se volvió a ver junto a él.

El ex Presidente al que ya se le quemaban las habas por salir corriendo de Los Pinos y entregar una Presidencia que le quedó grande, ahora se ha convertido en el objetivo de las revistas del corazón.

Malecón es columna institucional de esta casa editorial.  
maleconcln@noroeste.com

## Aseguran priistas

# 'Con Quirino la economía va bien'

Hay crecimiento del empleo, inversiones, turismo, sostiene Diputada Mónica López Hernández, presidenta de la Comisión de Desarrollo Económico de la 63 Legislatura

### JOSÉ ALFREDO BELTRÁN

En el renglón económico del Gobierno de Quirino Ordaz Coppel, los priistas de Sinaloa sacan "buenas cuentas".

Para los diputados locales del tricolor la economía estatal muestra dinamismo y expansión.

De acuerdo con el documento elaborado en el marco del posicionamiento de la bancada priista, para la comparecencia de los secretarios de Economía y Turismo, las cifras oficiales son positivas.

Mónica López Hernández, presidenta de la Comisión de Desarrollo Económico de la 63 Legislatura, expone que la estrategia de Ordaz Coppel es el crecimiento sostenido del aparato productivo.

Y aporta cifras. Por ejemplo, dice, en 2018 las cifras oficiales indican la creación de 20 mil nuevos empleos formales, registrados ante el Instituto Mexicano del Seguro Social, en comparación al 2017.

En el documento elaborado por los asesores del tricolor se resalta que al cierre de 2018 se contabilizaron 562 mil 199 plazas en la entidad.

También, se añade, hay un crecimiento económico sostenido que en su conjunto ronda en un 3.7 por ciento al cierre del año anterior, superior a la media nacional, que es del 3.4 por ciento.



La Diputada Mónica López Hernández defiende los indicadores económicos.

A decir de López Hernández los datos favorables son resultado de una estrategia conjunta entre instituciones de Gobierno, sociales y de la Iniciativa Privada.

"Si bien los números son positivos en lo general, Sinaloa necesita avanzar con más celeridad para que la sinaloense se en una economía más dinámica y con una mayor capacidad de crecimiento", reconoce.

También resalta que, durante 2018 Mazatlán, el principal destino turístico de la entidad, logró una transformación por el Tianguis Turístico.

El impulso al turismo, asegura, originó que visitaran la entidad 3 millones de visitantes.

La industria sin chimeneas, como se le conoce a este sector,

Si bien los números son positivos en lo general, Sinaloa necesita avanzar con más celeridad para que la sinaloense se en una economía más dinámica y con una mayor capacidad de crecimiento".

**Mónica López Hernández**  
Diputada

representa actualmente el 10 por ciento del Producto Interno Bruto de Sinaloa.

La visión de los priistas se contraponen a la de economistas fuera del sector oficial, quienes advierten que las cifras económicas son preocupantes, pues no hay un proyecto de crecimiento sostenido y de largo plazo.

El catedrático de la UAS, Rafael Figueroa Elenes, por ejemplo, advirtió que el crecimiento de la economía sinaloense en el último trimestre del 2018 ubica a la entidad en el lugar 28 en el conjunto de las entidades federativas del país.

Esto por debajo del crecimiento promedio nacional que fue del 2.5 por ciento, una pérdida de dinamismo económico durante 2018.

## A COMPAÑEROS DE BANCADA

# Nos faltaron agallas para defender obras del presupuesto: morenista

### JOSÉ ALFREDO BELTRÁN

Diputados de Morena por Sinaloa "perdieron" obras que ya habían "amarrado" en el presupuesto para 2019, por un monto de 335.8 millones de pesos.

En la cartera de proyectos se incluían caminos, pavimentos, drenajes, rellenos sanitarios, centros comunitarios, entre otras.

Uno de los "afectados" fue Apolinar García Carrera, de Culiacán.

"Sí, mira, aquí el único que metió 'trınca' fui yo, la mera verdad, y me molesté con todos mis compañeros, porque inos faltaron más agallas para defender eso, así de fácil!", exclama.

Originalmente la mayoría de Morena había logrado reasignaciones al presupuesto por 1 mil 663 millones de pesos.

Pero tres morenistas y dos del PT no estuvieron de acuerdo y se sumaron al bloque que sólo quería movimientos por 400 millones, acorde con la aceptación del Gobierno de Quirino Ordaz Coppel.

Este escenario dividido fortaleció la postura oficial.

El Gobernador vetó el presupuesto, intervino luego el Gobierno federal en el conflicto (incluso el propio Presidente), y, por unanimidad, se aprobaron reasignaciones por 800.7 millones.

Las obras que planeaban realizarse, y fueron "retiradas", estaban previstas para Culiacán, Los Mochis, Mocorito, El Rosario y Choix.

Sólo dos gestiones de morenistas, en Guasave y Choix, fueron incluidas, aunque se les redujo considerablemente el presupuesto.

Apolinar, uno de los que gestionaron obras, explica así lo ocurrido.

"Sí, las obras que yo pedí son obras que tienen más de 25 años pidiéndolas la gente", señala.

El legislador precisa los casos de la construcción de una plaza comunitaria, cultural y deportiva, en la colonia Loma de Rodríguez, en Culiacán, por 4 millones.

Asimismo, la pavimentación del tramo Mojolo-Canal Humaya, para Culiacán, con un monto de 10.2 millones.

También la rehabilitación del sistema de drenaje de Los Mochis, por 200 millones, que gestionó Cecilia Covarrubias González, quedó fuera, por citar dos casos.

### LAS QUE QUEDARON FUERA...

OBRA	MUNICIPIO	MONTO
Rehabilitación sistema drenaje	Los Mochis	\$200 millones
Tramo carretero Caitime-El Progreso	Mocorito	\$35 millones
Pavimentación tramo Mojolo-Canal Humaya	Culiacán	\$10.2 millones
Construcción colector	Choix	\$10 millones
Plaza comunitaria Loma de Rodríguez	Culiacán	\$4 millones
Red agua potable	Mayola, El Rosario	\$1.1 millones
Red agua potable	Plomosa, El Rosario	\$500 mil
Centro de Justicia Penal*	Guasave	-\$70 millones
Relleno sanitario*	Choix	-\$5 millones

\*A estas dos obras se les redujeron en conjunto \$75 millones



García Carrera dijo que originalmente habían logrado reasignaciones al presupuesto.

### ¿Qué va a pasar con esas obras?— se le pregunta a García Carrera.

Fueron sacadas (del presupuesto), pero la cosa es seguir "picando piedra". Yo me siento con la capacidad de seguir negociando, incluso con "don Quirino", todavía, para si no es en estos próximos meses, en los subsecuentes; pero lo vamos a hacer.

### ¿No perdieron esa partida los diputados de Morena?

Yo no me siento que perdí, seguiré negociando; yo nunca pierdo, lo más que me puede pasar, es que empate.

### Pero también a otros diputados les "quitaron" obras, como drenajes...

Sí, pero a ellos debieron darle más oportunidad que a mí porque los drenajes están colapsados. Necesitamos atender eso, porque los políticos regularmente no atienden eso porque es obra que no se ve, porque está abajo del subsuelo.

Les faltó, admite el morenista, "más agallas" para defender

estas obras que eran necesarias para la población.

"Así de fácil... incluso tú sabes bien que nos estábamos repartiendo el 3 por ciento, es como si te regalara un pastel y te dan una rebanadita, y todavía quieren la rebanadita".

"Aparte hay que estar con los principios más nobles de la población, los más vulnerables", comenta.

García Carrera asegura que "no quitará el dedo del renglón", para que estas obras se realicen.

Durante la polémica del presupuesto, el PRI cuestionó que morenistas se hubiesen asignado obras y los calificó de "moches", lo cual fue refutado por este grupo mayoritario.

A este debate se incorporó una expresión del Presidente, señalando que no se debía condicionar la aprobación, por obras.

Y, finalmente, se sacó del presupuesto esa cartera de obras equivalente a los 335.8 millones.

### Quiénes sí...

En la versión final del presupuesto sólo quedaron incluidas dos obras gestionadas por morenistas.

Se trata de una aportación para la construcción del Centro de Justicia Penal en Guasave, cuya gestión se atribuye a Flora Isela Miranda Leal, Diputada por el distrito 08.

Para esta obra se prevé una aportación estatal en 2019 por 30 millones de pesos. En el proyecto original, se le habían canalizado 100 millones.

Una segunda obra que permaneció fue la de construcción del relleno sanitario de Choix, empujada por Gildardo Leyva Ortega, del distrito 01, que abarca Choix y El Fuerte.

A este relleno sanitario se le habían canalizado 15 millones, pero al final se le canalizarán sólo 10 millones.

### FERIA

## Dicen que supera las expectativas la Expo-Feria del Ostión en Elota

CELESTINO GASCA, ELOTA.— Con más de 8 mil asistentes, la tercera edición de la Expo-Feria del Ostión 2019, que se realizó frente a la playa de Celestino Gasca, superó las expectativas, para posicionar al municipio de Elota como un referente en la producción y comercialización de este crustáceo a nivel nacional.

Durante dos días (sábado 2 y domingo 3 de febrero), visitantes locales, nacionales y extranjeros degustaron del "Ostión más rico del mundo", evento organizado

por el Ayuntamiento, a través de Turismo.

La fiesta se vivió con una muestra gastronómica, concursos de platillos, recorridos turísticos, ruta todo terreno, juegos deportivos, grupos musicales y sorpresas.

El Alcalde Geovani Escobar cortó el listón inaugural, acompañado de autoridades estatales, diputados locales y federales y presidentes municipales.

"Tenemos el ostión más rico del mundo, muchos de los que lo hemos degustado lo sabemos".